

Editorial

Los antecedentes de Ecofronteras son el boletín *Econoticias* que arrancó en 1976 como publicación del Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste (CIES, institución predecesora de ECOSUR) y la *Gaceta ECOSUR*, en 1996. Como dato interesante, las primeras ediciones de *Econoticias* estuvieron a cargo de Amado Avendaño, fundador del conocido periódico chiapaneco *Tiempo*, el cual difundió los primeros comunicados del Ejército Zapatista de Liberación Nacional.

En junio de 1997 apareció el primer número de Ecofronteras, con un esquema predominante de comunicación intra-institucional, pero que ya pretendía llegar a una audiencia más amplia. En 1998 (número 5) se comenzaron a perfilar con mayor claridad sus objetivos y público, y en 2006 (número 27) la revista dio otro giro: se reforzó el estilo de divulgación y se integró a un nuevo concepto de diseño. Actualmente es un medio sólido enfocado a la región de la frontera sur, con la premisa de que la comunicación del conocimiento es un compromiso ineludible de la actividad científica y tecnológica.

Llegamos entonces a los 50 números que han buscado socializar el conocimiento y recrear la ciencia con tintes de placer y asombro, para fomentar una cultura científica. Mediante artículos clave, entrevistas, juegos didácticos y la conformación global de la revista, pretendemos tender puentes de ida y vuelta para posibilitar que las lectoras y lectores sean sujetos de transformación y no receptores pasivos de información.

Nuestro propósito es contribuir a la reflexión sobre temáticas de pertinencia social que permitan afrontar los retos de la sustentabilidad en la frontera sur de México, región caracterizada por su gran di-

versidad biológica y cultural, a la par de sus acentuados problemas sociales derivados de la pobreza y la marginación. En este contexto, hemos abordado temas muy diversos: cultivo de café, crisis del agua, migración, equidad de género, estudios sobre hongos, políticas públicas, contaminación, sistemas arrecifales, lenguas y diversidad cultural, enfermedades de la pobreza, monografías de fauna silvestre, pesquerías artesanales, entre muchos otros.

Algunos números han resultado emblemáticos, entre ellos: Academia-grupos indígenas: diálogos para una nueva relación (13), Las políticas públicas y los compromisos de la investigación (16), Cambio climático, la vida después de mañana (31), Agricultura campesina para la conservación del planeta: aún hay tiempo (32), EZLN, balance a 15 años del levantamiento (36), Darwin y la revolución del pensamiento (37), Ciencia en crisis (38) y Maíz, la herencia de México (46). Todos son consultables en el portal de ECOSUR: www.ecosur.mx

Para este número especial, en la sección De Nuestro Pozo reproducimos cinco textos publicados en números anteriores, que muestran el balance entre el contenido científico y el lenguaje amable y ameno de la divulgación que buscamos en nuestras colaboraciones. No significa que sean los más importantes o los más representativos, pero sin duda son una muestra de la oferta de Ecofronteras a nuestras lectoras y lectores. Para complementar, en la Entrevista, Mirando al Sur, De Literatura y Otros Asuntos, así como en las Páginas Centrales, ofrecemos material interesante acerca de la revista en el contexto de divulgación de la ciencia. ¡Esperamos que disfruten este número 50 y celebren con nosotros!

Laura López Argoytia, editora de Ecofronteras.

“La vida se abre camino”, “el agua busca su cauce”... Son frases que seguramente hemos escuchado o pronunciado al constatar cómo brota una planta en el asfalto o cómo se forman riachuelos en sitios inimaginables. La misma idea podría ser aplicable a la información, y más en los tiempos actuales en los que ésta circula como avalancha, sin que ello signifique que siempre fluya por los canales o con los medios más adecuados.

Como agua que brota y busca su cauce, se ha ido tejiendo la historia de Ecofronteras, revista de divulgación de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR). Ahora estamos celebrando, nada más y nada menos, la edición del número 50 de esta publicación, que ha sido alimentada primordialmente con el cúmulo de información y saberes acuñados por el personal de ECOSUR, en conjunto con la población y comunidades de su zona de influencia.